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19:00 阿根廷 VS 塞尔维亚
21:00 西班牙 VS 波兰

8日的一场失利过后，中国男篮经过小分计
算，没能在家门口举行的篮球世界杯上拿到东
京奥运会参赛资格。东京奥运会的大门尚未对
中国男篮完全关闭，他们将与其他大洲球队通
过落选赛，一同竞争奥运会最后四张入场券。
但由于欧美球队的整体实力在亚非球队之上，
转战落选赛赛场的中国男篮必将遭遇强劲挑
战，形势不容乐观。

奥运会男篮项目共有12支球队参加。此前
国际篮联在篮球世界杯、奥运会男篮比赛以及
各大洲洲际锦标赛的赛制体系上做出重大调
整，奥运名额不再根据洲际赛事排名产生，除去
东道主，获取奥运会入场券的途径有两条：篮球
世界杯以及奥运会落选赛。

2017 年至 2021 年是国际篮联调整赛制体
系后的第一个四年周期，东京奥运会篮球比赛
也成为国际篮联新赛制体系下的第一次全新尝
试。

根据规则，2019 年篮球世界杯产生七个奥
运名额，归属排名最高的两支欧洲球队、两支美
洲球队、一支亚洲球队、一支非洲球队以及一支
大洋洲球队。加上以东道主身份自动获得资格
的日本队，明年的奥运会还剩下四个席位将通
过落选赛产生。

奥运会落选赛参赛球队包括本届篮球世界
杯直通奥运球队之外排名最高的 16支球队，此
外欧洲、美洲、非洲、亚太四个区域各有两支球
队参赛。24 支球队被分入 4 组进行落选赛，每

组有6支球队参加，头名球队获得奥运资格。
自 1984年以来，中国男篮连续九届奥运会

未曾缺席。通向东京奥运会的第一条路径如今
已被“封锁”，中国男篮将通过对他们而言颇为
陌生的落选赛力争奥运资格。

这将是中国男篮的第一次奥运会落选赛之
旅。除去2008年奥运会以东道主身份自动获得
资格外，在国际篮联过往赛制体系下，中国男篮
均以奥运年前的亚锦赛冠军身份叩开了奥运大
门。

东京奥运会男篮落选赛自2020年6月24日
打响，举办地目前尚未确定。这是中国男篮力
拼奥运资格的最后机会，然而强敌环伺，中国男
篮前进路上面临的形势之严峻不言而喻。

本届世界杯欧洲与美洲球队尽显整体实力
优势，在16强中占据15席。由于欧洲和美洲各
自仅有两支球队通过世界杯直通东京，无缘八
强的俄罗斯、意大利、立陶宛等队确定位居成绩
最好的 16 支球队之列，从而在明年 6 月踏上落
选赛赛场。即便闯入八强的塞尔维亚、西班牙、
法国、阿根廷等欧美劲旅，也存在落入落选赛的
可能性。

奥运会落选赛分组呈现完全开放性，其余
23队均有可能成为中国男篮的对手。就亚洲球
队整体实力以及过往在奥运落选赛里的表现，
中国男篮将很有可能面临30多年来第一次无缘
奥运赛场的尴尬。

据新华社

终场哨声响起，中国男篮世界杯之旅已经终
结。显然球队和球迷都对这样的成绩难以满意，
但这五场比赛也让中国男篮对自身有了更加清
晰的认识。

热身赛强度不足 认清自我

本届世界杯开赛前，中国队进行了多场热身
赛，从表面看中国队的表现十分抢眼。但是，仔
细思考不难发现，热身赛中对手大多不是一线队
伍，这样的热身赛与国际大赛在比赛强度上存在
明显差距。未来的中国男篮仍然要在热身赛中
找自信？还是要在热身赛中找差距？

五场比赛中，中国队在身高占优时，篮板球
上并没有展现出优势，特别是在对阵委内瑞拉的
比赛中篮板球更是输给对手21个，场均三分球命
中率只有 24.8%，显然这样的数据不足以让中国
男篮打出漂亮的比赛。为何在“家门口”投篮的
准星和篮板球数据却如此难看?这和热身赛强度
不足有很大关系，回顾比赛我们不难发现，本届
世界杯多数对手采用扩大防守，易建联更是经常
遭到“特殊待遇”。因为他们知道缺少易建联的
中国队是另外一支球队。

对于本身就十分年轻的中国男篮来说，突然
遭遇高强度防守对于技战术发挥和体能都会产
生十分大的影响。也许体能下降，心态发生变
化，才是关键比赛致命失误的真正原因，因为在
这样的国际大赛，没有任何球员想失误。在热身
赛中找问题，国际大赛展现热身成果才是热身赛
真正意义所在。

锋线短板明显 阵容深度不足

本届世界杯开赛前，中国男篮在最后一刻才
敲定12人大名单，丁彦雨航能否出战，谁才是锋
线位置上最佳人选，是大名单迟迟不能敲定的原
因之一。丁彦雨航最终因伤退出国家队加之周

鹏赛前突发伤病，可以说两名锋线球员的缺阵对
于中国男篮的打击是致命的。

在本次世界杯，谁能杀入内线为外线球员制
造出手机会,谁能有效抑制对方核心锋线球员，
成为中国队“无解”的难题。在易建联遭到“特殊
待遇”体能下降时，谁能站出来造成杀伤，撕破对
方防守成为中国队在未来亟待解决的问题。

另外本届世界杯中国队虽有12人报名，但在
锋线位置上轮转则相对单一，能否给更多球员登
场机会值得我们思考。在当今世界篮坛的格局
下，没有明显短板的球队往往能走得更远。

改革在路上 未来仍可期待

中国男篮在世界杯前采用“红蓝”两支国家
队，其目的主要在于发现更多优秀球员，给予他
们更多的比赛机会，在短时间内提升比赛经验。
改革以来我们可以看到诸如阿不都沙拉木、孙铭
徽、翟晓川等球员的进步，但改革尚未成功，虽然
中国队12人大名单中的球员均来自合并前的“红
蓝”两队，但真正能够在场上有稳定发挥的球员
还是相对较少。

未来中国篮球还应着重在体能和身体对抗
上下功夫。在此类大赛上，体能和身体对抗是保
障技战术稳定发挥的基石。除此之外“钻石”战
术单一化，关键时刻如何保证稳定得分也是中国
队在未来需要解决的问题之一。“小球时代”下中
远投命中率显得尤为重要，能否保障全场比赛都
有稳定命中率是中国男篮在未来应该着重提高
的专项技术。

本届篮球世界杯中国队的比赛已全部结束，
而 2019- 2020 赛 季 中 国 男 子 篮 球 职 业 联 赛

（CBA）将于11月1日拉开大幕。随着史蒂芬森、
林书豪等球员加入 CBA 大家庭，下赛季的 CBA
一定不缺精彩的比赛，而联赛中能否有更多新人
崭露头角，更加值得我们期待。

据新华社

转战落选赛 中国男篮凶多吉少

面对现实找差距
中国男篮未来仍可期

在姚明一双泛红眼睛的注视下，属于中
国男篮的世界杯结束了。

为备战这届世界杯，中国男篮集训了 3
个多月；为打好这届世界杯，中国男篮准备了
将近3年。

由于过去3年间，中国男篮没有重大的、
涉及参赛资格的比赛任务，面向东京奥运，中
国篮协推出了双国家集训队的创新模式。两
支国家集训队之间不存在主次之分，于2017
年和 2018 年并存，其间分别承担大赛任务。
之后合并为一支国家队，备战世界杯及奥运
会。

彼时篮协希望借此举措构建竞争机制，
调动国家队教练员及运动员积极性，拓宽优
秀教练员和运动员的选拔层面，在挖掘潜力
球员的同时进一步培养年轻教练，以便为世
界杯及奥运会做好准备。

简而言之，采用两支国家集训队的模式，
最根本的目的是提高球队实力，打好本届世
界杯与东京奥运会。从这个方面看，冰冷的
成绩就摆在眼前，结果难言出彩。但若从其
他角度出发，显然还不能一概而论。

如果中国男篮战胜了尼日利亚，压哨拿
到东京奥运会的直通资格，真就能万事大吉

“一白遮百丑”了吗？答案显然是否定的。然

而在中国男篮遗憾收场后，就可以直接将球
队定义为一无是处、百无一用吗？这样显然
也不客观。

从 2017 年 4 月李楠与杜锋走马上任、红
蓝两支集训队拔锚起航迄今，中国队既有在
亚运会上以全胜战绩重夺亚洲冠军的喜悦，
也有在本届世界杯上未能获得奥运会直通资
格的遗憾。

其间胡金秋在亚洲杯上一鸣惊人、阿不
都沙拉木在亚运会上一飞冲天，还有赵睿、于
德豪、吴前等一批年轻球员逐渐成长起来。
若非得益于两支集训队的模式，其中很多人
将难以披上国家队的战袍，获得如此宝贵的
展示机会。

可作为中国篮球事业中最受关注的一
环，男篮国家队的成绩最具说服力，这是不争
的事实。

球迷对这届本土世界杯抱以极高期待，
期许球队能够披荆斩棘闯入八强，复制2008

年北京奥运会上的荣光。然而结果却令人失
望，单从成绩看，世界的水平离我们越来越远
——里约奥运会上的全败战绩曾被视为低
谷，但现在很可能连东京都去不了了。

与波兰队一役的最后 7 秒钟，成为了中
国男篮在本届世界杯上的分水岭。如果中国
队能把细节处理得更精细一些，把这场比赛
的胜利牢牢攥在手中，也许球队的整个走势
会大不一样。积累信心需要漫长的过程，可
消磨起来却容易得很。中国队此役丢掉的

“魂”，到最后也没能彻底找回来。
“在家门口打比赛，球队有起伏，但是总

体非常好，精神面貌值得肯定，当然我们可以
做得更好。”正如李楠所说，此时给球队“打
分”没有意义，因为不够客观，不能记录和证
明球队的努力。

若以 2017 年姚明出任中国篮协主席为
界，在过去两年多的时间里，中国篮球所取得
的成绩有目共睹：去年的亚运会，中国队包揽
了篮球项目全部 4 枚金牌；今年的三人篮球
世界杯，中国女队历史性摘得世界冠军的头
衔。

与此同时，CBA 联赛也在以 NBA 为模
板不断改进，比赛轮次增加、合同愈加规范、
商业赞助走高，一切都在向积极的方向发展。

在本届世界杯上，中国队确实暴
露出了许多问题：关键球处理缺乏经
验、罚篮基本功有待提升、发挥易受
压力影响、争抢篮板各种吃亏……这
些问题最终反映在了成绩上，然而中
国男篮作为一个整体，并不应该把原
因简单归结到某一个人身上。

个别过激球迷上升到人身攻击
的言论，对球队百害而无一利。中国
男篮通向东京奥运会的大门仅剩一
条门缝，我们要做的是帮助球队尝试
把它重新掰开，而不是想着给它再上
两把锁。

国家队成绩是具象的展现，它是职业联
赛、人才培养、青训建设等种种因素共同作用
的结果。急功近利和揠苗助长压根不符合事
物发展的客观规律，这个道理单拎出来任谁
都懂，可套用于在意的事物上却往往又是另
一回事。

亡羊补牢，让世界杯成为中国篮球睁眼
看世界的平台，并以此为契机将篮球改革推
向深入，向更高层次靠拢。正如姚明所说，我
们已经知道世界的格局，我们必须要向着世
界先进水平看齐，不能半途而废。

作为中国篮球的掌舵人，姚明主动揽过
了所有责任，他已将目光投向了明年6月的落
选赛，“只要有一丝希望，我们都要去争取。”

即便最终无缘东京奥运，如若本届世界
杯的经历能成为中国男篮变得更成熟、更厚
重、更强大的一块垫脚石，此刻遭受的痛苦也
算没有白挨。

中新

失利不应归结于个人 改革需要更深入

收视
提示

世界杯8强产生 1/4决赛今日开战

今
日

19:00 美国 VS 法国
21:00 澳大利亚 VS 捷克

明
日


